

私たち民医連は、無差別・平等の医療と福祉の実現をめざす組織です

さよなら原発 みやぎ県民大集会

女川原発再稼働を許さない! 福島原発事故を忘れない!

日時▶3月22日(日) プレイベント 午後1時
本集会 午後1時30分
デモ出発 午後2時30分

会場▶勾当台公園市民広場
主催/集会実行委員会 連絡先/090-8819-9920

みやぎ民医連

発行所 宮城県民主医療機関連合会
仙台市青葉区木町通1-8-18
〒980-0801 田村ビル5F
TEL 022-265-2601
FAX 022-263-8266
e-mail:dai@miyagi-min.com
発行人 坂田 匠
1日・15日 月2回発行 1部50円

重大事故に対応した基本指針

職員が安心して 介護活動に取り組めるために

厚生福祉会 事務局長 大内 誠



講演する井田智氏

県連介護福祉部は2月6日、全日本民医連理事

の井田智氏(山形虹の会専務)を講師に、「介護

現場における重大事故に対応した危機管理の基本指針2018及び警察対応」の学習会を行い、43名が参加しました。井田氏からは、あずみの里の裁判や全国的な介護事故の事例を受け、全日本民医連として重大事故の基本指針を作成した経緯についての説明があり、山形民医連が介護安全委員会が作成した初期対応指針・マニュアル、実際に経験した警察介入の事例などをお話いただきました。

山形では医療安全委員会から介護福祉を分け、医療とは連携を図りながら

現場における重大事故に対応した危機管理の基本指針2018及び警察対応」の学習会を行い、43名が参加しました。

井田氏からは、あずみの里の裁判や全国的な介護事故の事例を受け、全日本民医連として重大事故の基本指針を作成した経緯についての説明があり、山形民医連が介護安全委員会が作成した初期対応指針・マニュアル、実際に経験した警察介入の事例などをお話いただきました。

井田氏から「介護事故は100%予防することはないが、介護事故を防ぐ努力はしなければならぬ。それが利用者を守ることであり、自分へのリスク回避でもあ



高橋美智子看護部長より「評価・検討シート」について

2017年に全日本民医連看護委員会が作成した「評価・検討シート」が発表されました。これは、民医連の看護として歴史がありながら世代交代とともに認識が薄れているのではないかと、「日々の実践が理念にながっているのか?」という葛藤を打開するために作られたものです。ブックレットには、民医連の看護の歴史・民医連の

めざす看護とその基本となるものが示され、日々の看護実践やカンファレンス、事例検討会などに活かせる評価・検討シートと活用例について紹介されています。

これまでも、民医連の看護や評価・検討シート活用の研修を師長・主任へ実施しましたが、今回は日タリーター以上の看護師を対象しました。宮城厚生協会金萬文雄統括看護部長の講演では、民医連のめざす看護の根幹は「日本国憲法」と「民医連綱領」であるとお話がありました。民医連の看護の基本は、患者の立場に立ち、患者の要求

から出発し、患者とともにたたく看護を3つの視点として位置づけ、これに基づく実践「統合性・継続性」「無差別性」「民主性」「人権を守る運動」を4つの優先点としていくこと、ブックレットの活用方法、民医連の看護の歴史について学ぶことができました。

実際に経験した事例でないことや初めての取り組みのため、頭がパンクしそうだが、この声もありました。高橋美智子看護部長の指導のもと、評価・検討シートの活用の仕方を実習しました。参加者には、事前課題として事例を読みこんで文章ごと「事実・実践・まとめ」で分類してきてもらい、当日は個人作業とグループワーク

る「とお話がありました。講演後の意見交換では、在宅への訪問で第一発見者となったケースの発言があり、マニュアル化も必要と感じました。県連介護福祉部では来期に向けて重大事故の対応マニュアルの作成や、意見交換で出された訪問する職員が第一発見者となる可能性を想定したマニュアル作りなどを進めていく予定です。職員の方々が安心して介護活動に取り組めるよう整備を進めますので、職員の方々のご協力をお願いいたします。

2月1日、「民医連のめざす看護とその基本となるものを継承と発展のた

めざす看護とその基本となるものが示され、日々の看護実践やカンファレンス、事例検討会などに活かせる評価・検討シートと活用例について紹介されています。

これまでも、民医連の看護や評価・検討シート活用の研修を師長・主任へ実施しましたが、今回は日タリーター以上の看護師を対象しました。

実際に経験した事例でないことや初めての取り組みのため、頭がパンクしそうだが、この声もありました。

実際に経験した事例でないことや初めての取り組みのため、頭がパンクしそうだが、この声もありました。

実際に経験した事例でないことや初めての取り組みのため、頭がパンクしそうだが、この声もありました。

実際に経験した事例でないことや初めての取り組みのため、頭がパンクしそうだが、この声もありました。

民医連のめざす看護について ブックレットの活用を通して考えた

看護介護活動研究交流会

県連看護部会委員 長町病院看護師 吉田 美穂



を行いました。それぞれの考察の違いや、高橋看護部長の模範例を参考に気持ちを深め、充実した研修になりました。



暖冬とは言え余寒厳しい2月の深沈たる真夜中、自宅のファンヒーターが点火しない衝撃の事件が発生した。いろいろ確認したら、なんと灯油缶が逆様に入っているではないか。単純なミスとは言えその内容に問題がある。これまで考えられないような初歩的なミス。その衝撃はかなり大きかった。歳と共にこのようなことが多くなっているのだろうか。▼最近は何忘れが多いし新しいことが覚えられない。例えば、いつも会話する青年職員の名前が急に思い出せなくなる、いつも書きする常用漢字が知らない漢字にみえるときもある。自分の曖昧な記憶を周りの人に教えてもらう場面は日常茶飯事。最近では自分の話したい言葉を見失う場面が多くなったものだ。言葉が出なければもう相手頼み。▼なんとか上手に歳をとりたいものだがその保障はどこにもない。昨年の春頃に「長いお別れ」という小説(中島京子著)を読んだ。とてもよかった。また認知症研究第一人者の長谷川和夫先生が最近出された本もぜひ読んでみたい。わたしたちの長いお別れは既に始まっているのだろうか。忙しい日常に流されっぱなしであるが、日々の生活の中で気付かされる場面に遭遇すると感慨深いものである。

健康手帳

健康・汚染廃の焼却・再生可能エネルギー

宮城厚生協会事務 萩原修

2月8日(土)フォレスト仙台で「核戦争を防止する宮城医師・歯科医師の会」(「反核医師・歯科医師の会」と日本科学者会議宮城支部の共催)で「医師、科学者が問う原発再稼働―福島原発事故から何を学ぶのか?」が開催され、会場いっぱい

の約100名の参加者がありました。

シンポジウムに先立ち、共催組織を代表して刈田啓史郎氏があいさつ。コーディネーターの杉目博厚氏(核戦争を防止する宮城医師・歯科医師の会代表)は、保険医師協会が昨年取り組んできた「東北電力女川原子力発電所過酷事故時の医療機関等に対する避難計画調査」について報告しました。

シンポジウムでは、矢崎とも子氏(宮城民医連理事、県保険医療協合理事)が「放射能の人体への影響―子どもたちの甲状腺検査にもふれて」と題して報告。福島原発事故後、



放射能の人体への影響について矢崎とも子氏より



水戸部秀利医師より再生可能エネルギーについて

放射線障害について二児の母親として、医師として勉強しながら調査に取り組んでいること、福島に比べて不十分な宮城県の実情等を報告、大人に比べ放射線障害を受けやすい子どもの影響調査と追跡が、幅広く長期に必要なことを訴えました。草野清信氏(日本科学者会議)は、「福島原発事故による宮城県における放射能汚染調査結果―焼却場でも燃やされ続けている放射性廃棄物による汚染状況」について報告。放射線モニタリングポストの数値を調べると、昨年の宮城県での汚染ゴミ試験焼却開始後、山形市や米沢市、南相馬市などでも空間放射線量の測定値が上昇しており、「再汚染」が危惧されることが指摘されました。水戸部秀利氏(きらきら発電・市民共同発電所理事長、若林クリニック所長)は「原発から再生可能エネルギーへの転換の実践と未来」と題して報告。原発や温暖化促進の

石炭火力発電所を止め、分散型の再生可能エネルギーへの移行が大切であることを自らの取り組みと合わせ報告しました。

暗黒の時代をくりかえさない

こどもたちの幸せのために仲間と手をつなごう

乳銀杏保育園 園長 西野純

1月18日、介護老人福祉施設「田子のまち」において「阿部和子先生没後30年記念集会」が開か

フロアからも、質問、共感、取り組みの報告が出され熱気あふれるシンポジウムとなりました。

れました。乳銀杏保育園の創設者である阿部和子さんと一緒に過ごされた皆さんから、当時の様子や生い立ちや人柄などをお話いただき、その志を学び繋いでいきたいと思います。

阿部和子さんは、哲学者阿部次郎氏の娘として生まれ、多感な文学少女として育ちます。その後、社会の矛盾に目を向け、社会科学を学び活動を始めます。戦争へと突き進んでいった時代、読書会参加や新聞所持などの容疑で1945年の終戦までに治安維持法違反で4回逮捕されています。保母となり、戦後仙台に戻り、財団法人宮城厚生協会の援助協力のもと

1956年乳銀杏保育園を誕生させ、仙台保育園問題研究会の発足にも携わり、保育実践・研究・運動に力を発揮されました。また、親子読書運動や婦人民主クラブ、母親運動など様々な分野で活躍されました。



小野ともみさんより阿部先生の人生と保育について

と、1956年乳銀杏保育園を誕生させ、仙台保育園問題研究会の発足にも携わり、保育実践・研究・運動に力を発揮されました。また、親子読書運動や婦人民主クラブ、母親運動など様々な分野で活躍されました。

小野ともみさんのお話からは、阿部さんの人生と保育への思いを知ることができました。「保母増やせ」「ミルクや石炭がほしい」と、たくさん

野呂アイさん、鈴木牧夫さんのお話では、阿部さんが、保育を科学的に考える視点を持ち、実践を研究者と共同して検討することを重視していたことを知りました。また、自由な実践研究活動は、平和であってこそ可能だということも、保問研活動の弾圧の歴史から改めて感じました。

一戸葉子さんのお話からは、婦人運動の中で阿部さんの役割を感じました。激動の時代にあっても、ものごとの本質をとらえる目と、互いに尊重し合う集団をつくる力に多くの人が引きつけられたのだと思います。丹野広子さん、赤問

の仲間と声をあげて運動しました。保育園を拠点にしたのは、女性と子どもなど弱者の生活にこそ社会の矛盾が表れ、保育園はその最前線だからなのだと思えます。

野呂アイさん、鈴木牧夫さんのお話では、阿部さんが、保育を科学的に考える視点を持ち、実践を研究者と共同して検討することを重視していたことを知りました。また、自由な実践研究活動は、平和であってこそ可能だということも、保問研活動の弾圧の歴史から改めて感じました。

政子さんのお話では、保育現場でのエピソードが紹介されました。子どもを「子ども扱い」せずに、一人の人間として尊重し、その思いにゆとりと深く共感する姿が目につかれました。ご自身が経験してきたことへの様々な思いが、乳銀杏保育園で大切にしている「子どもを主人公にする保育」の根底に流れているのだと改めて感じる事ができました。

私の好きな憲法は何条?

宮城民医連事務局 郷家淳 医学士担当

昨年の11月に宮城民医連平和部門主催の沖繩独自支援行動に参加した影響もあり、好きな憲法と問われれば9条が真っ先に思い浮かびます。沖繩独自支援行動に参加する前は沖繩に関するニュースも直接自分には関係ないことだと思っていました。しかし、実際に沖繩に行くと、大抵のことが考えが大きいと変わりました。沖繩の地上戦の歴史を学び、沖繩民医連の方にガイドしていただき戦時中使

われた避難場所や現在の基地を見学するなど、戦争の残酷さや、不条理を学ぶことができました。現在の基地問題は沖繩戦から続いており、沖繩だけの問題ではなく、日本全体の問題であり、自分も他人事ではないかと思ってしまうようになりました。私の拙い文章ではうまく伝えられる気がしませんので、沖繩に行つたことのない方はぜひ一度行ってみたいと思えます。現在日本が戦争をせずに、概ね平和な日常を過ごすことができていることや、他の条文で人

権、生存権、幸福追求権などを保証することができるとも、戦争を放棄する9条があつてこそだと考えます。その重要性を再認識しました。改めて憲法を読んでみると、前文も魅力的だと思えました。特に「われらは平和を維持し、専制と隷従、圧迫と偏狭を地上から永遠に除去しよう」と努めている国際社会において、名誉ある地位を占めたいと思ふ。われらは、全世界の国民が、ひとしく恐怖と欠乏から免れ、平和のうちに生存する権利を有することを確認す

る。」の部分では自国のみならず、全世界の平和にまで触れています。日本の現状を鑑みますと、いささか理想が高すぎるとは思いましたが、前文の終わりに「日本国民は、国家の名誉にかけ、全力をあげてこの崇高な理想と目的を達成することを誓ふ。」という結びがあり、世界平和も他人事ではないと至りました。うまくまとまりませんが、このへんで失礼いたします。



クロスワード

《解き方》イラストをヒントにして、二重ワクの5文字をうまく並べてできる言葉は? (作・モロズミ勝)

1	2	3	4	5	6
7					8
9					
10	11				12
13					14
15					16
17					18
19					20
21					22

1 ヨロのカギ
ホクワーツ... 魔術学校はハリイ・ポッターの母校
自動車を呼ばれています
首都はストックホルム
非常に近いこと
... 勝手、捨て
東京の住民

171513
損をしました。... 出る
身振りや動作、表情のこと
日本海中部にある大和堆
は...の好漁場です
高麗や短高麗などの種類が
あります
再構築を意味する英語語
おでんの人気食材

22 寅さんの妹
タノのカギ
1 ミソイトワソメイチは
東京2020の...
... 製...
... ケーキ... マーチ
弘法大師は選びません

65 勉強でお世話になりました
急須に似ていますが、持ち
手は上です
さまさまな人間関係です
昭和の時代「黄金バット」
などがあつた
商品が市場で売買される時
の値段
1995年3月、東京の地下鉄でまかれた神経ガス
「羊歯」って読めますか
紀實本が書いた...日記